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2016中国金融科技“创新与融合”

发展论坛 
暨《互联网金融行业分析与评估（2016~2017）》

金融蓝皮书发布会  

谢寿光： 

尊敬的主持人——社科院学部委员著名经济学家

王国刚教授，各位领导，各位专家，新闻界朋友们大家

下午好。也是凑巧，这周是我这个皮书系列的发布季。

基本上上午下午都有。今天上午是“世界经济”和“全

球安全”两个黄皮书发布。昨天是经济蓝皮书正式发布，

媒体现在都在报道。今天，我是第一次到李扬理事长的

国家金融与发展实验室，这是首批国家智库。今天这部

蓝皮书，我们统称为《金融蓝皮书》，并且和王国刚主

编的《中国金融发展报告》是一个系列的。这一本主要

是互联网金融的评估，是以国家金融与发展实验室名义

发布的首部蓝皮书。这一部带有科技性质以及评估报告，

填补了整个金融领域的空白。所以我作为蓝皮书的出版

方，首先向李扬理事长、向黄国平研究员领衔的原创团

队和所有的作者表示衷心的祝贺，向关心支持这部蓝皮

书原创的人民银行、银监会、保监会以及互联网协会表

示衷心的感谢。互联网金融其实是最近几年才兴起的，

还具有很多探索性。但是它涉及的面非常广。无论是在

媒体还是在金融界，或者是在做大数据互联网的这些实

业部门都应该高度关注其新的情况，比如年度发展的状

况和意义。以智库的方式，对它进行将价值建设评估的

价值和意义是非常大的，这也是国家金融与发展实验室

作为担当来发布的报告。很抱歉我没有认真去看这本书，

对内容做不出更多的评判。但是有个规律，皮书的原创

谢寿光 

社科文献出版社   

社长 
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从无到有就是一个巨大的突破，有跨时代的意义。所以即便有缺陷和不足，使

用者也是可以包容谅解的。由于皮书是个连续性出版物，需要连续做下去，当

作到第二本第三本的时候，读者就开始挑剔了。这就对我们的原创团队、对各

种知识单位提出了很大的挑战。最核心的问题我觉得无非就两条：第一，需要

有一个相对稳定的团队，并且严格按照皮书原创的规范。这套规范也是我们长

期在皮书原创和发布的过程中所形成的大家共同的规则，而且被世界已经认可

的东西。所以，要掌握好团队和这套规范；第二，一定要有自己的数据。现在

这个时代对人文社会科学研究已经到了一个颠覆性的时期了。我可以想象 3 年

之后，如果你的文章没有数据，还不断空对空、概念到概念，那还会有人看吗？

至少我这样的出版社不会再出。所以这个时候我觉得怎么样都要拥有自己的数

据，我看到了像阿里巴巴数据官都出席了。其实在这种情况下大数据是非结构

化数据。研发团队，专家专业人员的价值就在于把这些非结构化的数据用一套

概念、用你的思维和方法去进行判断，形成一个可用的结构化数据。这就是皮

书的价值所在，也是我们这些研究者未来的发展方向。金融界研究界步伐比较

快，本人做社会学，社会学在做用大数据进行社会结构社会群体的分析，到目

前为止非常可悲。我们做了调查，到现在为止全国几万人的研究队伍，真正用

大数据工具开始探讨的人超不过 50 个，社会学研究里三年以来发表这类的文章

不到 10 篇，这样学科的未来就非常危险。所以这部蓝皮书的发布不只作为智库

报告，对我们整个金融监管和发展互联网金融有很重要的智库价值。实际上对

经济学对金融学本身学科价值和意义也是非常巨大的。不当之处请大家批评指

正，谢谢大家。 

 

主持人： 

我现在是两个角色，一个角色是主持人，另一个角色是下一个发言人。我

先完成第一个角色，刚才咱们谢社长，简简单单说了几件事。这几件事对于我

们做金融研究的尤其应该重视。尤其应该重视所立的论、所推的论，得有足够

的事实根据证明。远的不说，就说今年一个很奇怪的事情，我一直没想明白。

去年的 11、12 月的时候，或者更早一些时候，到处在讲住宅的积压，压了很多
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的库存。北京要一年半才能消化，别的地方 3年才能消化，全国好像库存都很

大。以至于我们去年中央经济工作会在去库存之下，第一句话就是讲要去房地

产库存。可是到今年春节后，住宅政策稍微一放松，就发现整个价格一下蹦起

来了。如果果真有那么大库存，价格蹦不到这。说明和市场的概念是不对接的，

市场供求关系不是这样。在这个背景下，我查了国家统计局每个月公布住房的

销售面积和住房的竣工面积。查了几年下来发现，住房的销售面积远远大于住

房的竣工面积。如果以 2015 年为例的话，2015 年住房的销售面积达到 11 亿平

米，竣工面积就 7亿多平，按这个概念来讲没有库存，大家都在买积房。所以

就有了一个数据上的重大的变化，不知道究竟哪个为准，但市场好像和去年所

讲的不一样，所以做金融的一定得注意。所有的东西要有数据，这个是毫无疑

问，然后才有第二句话。在数据的基础下，数据不是罗列，把数据摆下来那个

罗列谁都会，一定得分析，数据和数据之间的关系。谢社长能有如此的要求，

说明他高明。我们研究者有如此的要求，那是本分，是最基础的工作。人家都

会有如此高明的认识，有如此前瞻的认识，我们自己都还做不到这一点的话，

那说明我们不够格，本分都没做到。所以呢，谢谢社长有这个要求。这个是我

第一重身份说的话。 

 


